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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

SEGURANÇA

REGIONAL

ESPORTE

AZURIZ FARÁ PRIMEIRO 
JOGO EM CASA PELA 
COPA DO BRASIL SUB-17
A CBF divulgou as datas e horários dos jogos entre Azuriz 
e Palmeiras pelas oitavas de final da Copa do Brasil Sub-17. 
O primeiro confronto será no dia 27 de abril, às 19h, no 
Estádio Os Pioneiros, em Pato Branco. PÁG. 11

Prefeitos se 
reúnem em 
Curitiba para 
tratar de 
segurança nas 
escolas PÁG. 4

Pavimentação de estrada rural 
está na reta final

A pavimentação asfáltica da estrada Municipal Romualdo Guarez, principal ligação da comunidade 
de São Caetano, foi retomada recentemente e segundo o Município está em fase final. Por meio da 
Secretaria de Agricultura e Abastecimento (Seab), o Estado aportou R$ 1 milhão na obra. PÁG. 3

Postagens de ameaças são 
interceptadas por órgão de 
segurança norte americano PÁG. 10

Comitiva da 
Alemanha 
conhece 
trabalho de 
agroindústrias 
do Verê PÁG. B6

Ala Gê é 
contratado 
pelo Pato 
Futsal PÁG. 11

Mauricio Moreira

Rodinei Santos/Assessoria PMPB
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Fazenda 
apresenta 
propostas 
e diretrizes 
orçamentárias 
para 2024
AEN

A secretaria estadual da Fa-
zenda (Sefa) e a Escola Fazendá-
ria do Paraná realizaram nessa 
terça-feira (11) a audiência pú-
blica para apresentação das pro-
postas do Projeto de Lei de Di-
retrizes Orçamentárias 2024 
(PLDO), atendendo ao disposto 
na Lei de Responsabilidade Fis-
cal. A audiência foi online, trans-
mitida pelo canal no Youtube da 
Sefa.

A PLDO, que precisa ser en-
caminhada ao Legislativo até o 
dia 15 de abril, define as metas 
e prioridades do governo para 
o ano seguinte e orienta o Pro-
jeto de Lei Orçamentária Anual 
(PLOA), que começa a ser elabo-
rado na metade do ano e deve ser 
remetido à Assembleia Legislati-
va até 30 de setembro.

Para 2024, a previsão de re-
ceita constante no PLDO é de R$ 
63,7 bilhões, estimativa maior 
que o do orçamento previsto 
para este ano (R$ 60,5 bilhões). 
O aumento se dá em razão do ce-
nário inflacionário, bem como as 
elevadas taxas de juros, que le-
vam a uma previsão de arrecada-
ção ilusória de receita. 

“Os resultados iniciais apu-
rados apontam para um cenário 
em que a perspectiva da infla-
ção mantém a taxa de juros pres-
sionada. Embora isso impacte 
nas receitas, especialmente nas 
oriundas do ICMS, também se re-
flete nas despesas correntes, nes-
te caso de maneira negativa”, dis-
se o chefe do Departamento de 
Normas e Consolidação Orça-
mentária, Rafael Deslandes.

A diretora-geral da Sefa, 
Marcia do Valle, esclareceu que 
as principais prioridades do go-
verno estadual são, inicialmen-
te, refletidas na proposta da Lei 
de Diretrizes Orçamentárias. “As 
diretrizes orçamentárias buscam 
sintonizar a Lei Orçamentária 
Anual (LOA) com os objetivos e 
metas da administração pública, 
estabelecidas no Plano Plurianu-
al para construir o planejamento 
e a execução das políticas públi-
cas estaduais”.

Novo PPA
O Plano Plurianual é o instru-

mento de planejamento de médio 
prazo do Estado e eixo estratégi-
co para o qual devem convergir o 
plano de governo, os planos seto-
riais e o planejamento estratégi-
co das secretarias e órgãos esta-
duais. As metas e prioridades da 
Administração Pública Estadu-
al, para o exercício de 2024, se-
rão estabelecidas no Projeto de 
Lei do Plano Plurianual, relativo 
ao período de 2024 a 2027, que 
será encaminhado para aprecia-
ção da Assembleia Legislativa até 
30 de setembro de 2023.

AEN
O governador Carlos Massa 

Ratinho Júnior assinou na terça-
-feira (11), no Museu Oscar Nie-
meyer, os decretos estaduais que 
regulamentam a Lei de Inovação 
do Paraná (Lei nº 20.541/2021) 
e o Fundo de Inovação das Micro-
empresas e Empresas de Pequeno 
Porte do Paraná (FIME/PR). A le-
gislação visa estimular a cultura 
empreendedora por meio da cola-
boração entre o poder público e a 
iniciativa privada, contemplando 
empresas e instituições de ensino 
superior.

A assinatura dos decretos 
ocorreu durante uma série de 
anúncios para os setores de ino-
vação, ciência e tecnologia do Pa-
raná, que também englobaram a 
entrega de 10 novos ônibus às 
universidades estaduais, abertu-
ra de cinco novos cursos superio-
res e correção no valor das bol-
sas de pesquisa de mestrado e 
doutorado. Na mesma oportuni-
dade, o Governo do Estado tam-
bém anunciou um investimento 
anual recorde para o setor de Ci-
ência e Tecnologia, que recebe-
rá R$ 411,7 milhões em 2023, o 

que equivale a 2% da arrecadação 
do Estado.

Segundo o governador, o in-
tuito da nova legislação é esti-
mular o desenvolvimento de so-
luções inovadoras, promover a 
transferência de conhecimento 
acadêmico para o meio corpora-
tivo e reduzir obstáculos buro-
cráticos ao empreendedorismo e 
à inovação no Paraná. “A Lei de 
Inovação é extremamente moder-
na e possibilita que as universi-
dades estaduais atuem como as 
melhores do mundo”, afirmou Ra-
tinho Junior.

 “O Estado tem que dar opor-
tunidade para que grandes ideias 
surgidas no ambiente acadêmico 
possam ser usadas no desenvol-
vimento de boas soluções para a 
sociedade e as empresas, geran-
do novos empreendimentos, em-
prego e renda. O que estamos fa-
zendo é dar a oportunidade para 
que as nossas universidades pos-
sam fazer ciência e pesquisa, mas 
também negócios. Com este ato, o 
Paraná sai na frente e deverá ser-
vir de referência para as outras 
universidades públicas do Brasil”, 
acrescentou o governador.

Governador assina decretos que regulamentam a 
Lei e o Fundo de Inovação do Paraná

O encontro, realizado na 
capital do Estado, teve 
o objetivo de antecipar 
prazos de licitação de 
projeto para instalação 
de 90 quilômetros de 
rede de esgoto
Assessoria

Os vereadores Claudemir Zan-
co - Biruba (PL) e Romulo Faggion 
(União Brasil), acompanhados do 
deputado estadual Luiz Fernan-
do Guerra (União Brasil), estive-
ram em Curitiba, nessa terça-feira 
(11), cumprindo agenda de traba-
lho. O encontro foi na Companhia 
de Abastecimento do Paraná - Sa-
nepar, onde foram recebidos pelo 
presidente Claudio Stabile; pelo 
gerente de Planejamento de In-
vestimentos, João Paulo Alvaren-
ga; pelo diretor comercial, Elerian 
Zanetti, o Toco; e pelo chefe de 
Gabinete da Presidência, Fabricio 
Castilho Haesbaert. 

O encontro, de acordo com o 

vereador Biruba, teve o objetivo de 
entregar aos representantes uma 
demanda de antecipação, pedin-
do agilidade na realização de lici-
tação do projeto de rede de esgoto 
para Pato Branco. O vereador ex-
plicou que, inicialmente, o anún-
cio seria para dezembro de 2023, 
“mas durante a reunião, tivemos 
uma conversa bem positiva com o 
presidente da Sanepar e consegui-
mos antecipar em 90 dias a licita-
ção deste projeto, que atenderá 90 
quilômetros com rede de esgoto, 
em nossa cidade”, informou Biruba. 

“Nós estamos aqui para cum-
prir este papel, pois a missão que 
o governador Carlos Massa Rati-
nho Junior nos deu é a de atender 
os municípios da melhor maneira 
possível, por meio de nossos pre-
feitos, vereadores e, em especial, 
os deputados da nossa base. Então 
é uma alegria grande recebê-los, 
estamos aqui à disposição de Pato 
Branco, que é uma cidade que está 
de parabéns, pois nós estamos lá 
com grandes investimentos, sen-
do a última obra, a de ampliação 

da estação do Rio Ligeiro, junta-
mente, com as obras no bairro São 
João, no valor de R$ 90 milhões. 
São investimentos que a Sanepar 
faz nos municípios, em benefício 
das pessoas, com o apoio do nosso 
governador”, afirmou Toco. 

Sobre a antecipação da licita-
ção, o gerente de Planejamento de 
Investimentos, João Paulo Alva-
renga informou que eles trabalha-
rão para viabilizar essa possibili-
dade. “O primeiro passo é fazer a 
licitação do projeto, onde vamos 
repassar informações, prazos e o 
layout, para verificarmos quais as 
regiões que serão atendidas”, com-
prometeu-se o gerente. De acordo 
com o vereador Biruba, a princí-
pio, os bairros que necessitam da 
rede de esgoto são o Fraron, Par-
que do Som, Pinheiros, São Fran-
cisco, São Luis e Vila Izabel. 

O deputado estadual Luiz Fer-
nando Guerra agradeceu a presen-
ça dos vereadores e pela acolhida 
dos representantes da Sanepar e 
analisou que, “quando a compa-
nhia é bem gerida e tem profissio-

nais técnicos à frente dela, é pos-
sível a conquista de resultados na 
ponta da linha, que são as obras 
necessárias nas cidades, aos cida-
dãos”, disse ele. 

O vereador Romulo se dis-
se otimista com a possibilidade 
de antecipação dos prazos, “pois 
Pato Branco será muito benefi-
ciada, afinal, saneamento básico é 
saúde”, afirmou Romulo. 

São Roque do Chopim
Em virtude das constantes fal-

tas de água em São Roque do Cho-
pim, o vereador Biruba apresentou 
a situação ao chefe de Gabinete da 
Presidência, Fabricio Castilho Ha-
esbaert, que se comprometeu em 
realizar um estudo no local. “Nos-
sa equipe estará no espaço fazen-
do o estudo técnico, analisando a 
necessidade ou não de instalação 
de novos reservatórios e identifi-
cando o motivo da falta de água. 
É importante que a água seja dis-
tribuída com qualidade, mas tam-
bém com a frequência necessária”, 
concluiu o Fabrício. 

Vereadores de Pato Branco 
reúnem-se com presidente 
da Sanepar

O primeiro prazo apresentado pela Sanepar para a licitação de nova rede de saneamento foi dezembro deste ano

DivulgaçãO Câmara PB
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Desenvolvimento regional
O governador Ratinho Júnior (PSD) recebeu os de-

putados Hussein Bakri e Alexandre Curi acompanhados 
de prefeitos da região para discutir a destinação do re-
curso gerado pela exploração do xisto no Paraná. Na 
reunião, o governador assumiu o compromisso de dire-
cionar a verba para o Sul do Paraná, sobretudo em in-
vestimentos na área de infraestrutura, conforme suges-
tões que serão apontadas pelos próprios municípios. A 
Petrobras deve pagar R$ 480 milhões pela exploração 
do xisto.

Cidadania honorária
Deputados estaduais do PL apresentaram, na As-

sembleia Legislativa do Paraná (Alep), um projeto de lei 
que concede ao ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) a ci-
dadania honorária do Paraná. A proposta foi apresenta-
da por cinco deputados: Delegado Jacovos, Gilberto Ri-
beiro, Gilson de Souza, Marcel Micheletto e Missionário 
Ricardo Arruda. Todos são do partido do ex-presidente. 
Os parlamentares afirmam que “Bolsonaro foi e conti-
nua sendo o presidente mais amado pelo povo parana-
ense de todos os tempos, isso pode ser constatado pela 
última votação em 2022, onde recebeu 62,40% dos vo-
tos válidos”.

Plano de paridade
O PDT do Paraná deu início à implementação de 

um plano de paridade de gênero e representatividade 
de pessoas negras e indígenas nas comissões executi-
vas municipais. O objetivo, deste que é o primeiro ato 
da nova Comissão Executiva Estadual, é garantir à po-
pulação negra, indígena e às mulheres o protagonismo 
dentro da estrutura partidária.

Lutas democráticas
O presidente do PDT Paraná, deputado Goura, afir-

mou que o momento exige decisões políticas firmes e 
coerentes. “A nova Comissão Executiva estadual está 
atenta e comprometida em honrar a história do Par-
tido Democrático Trabalhista e trabalhar ativamente 
para que o partido acompanhe a vanguarda das lutas 
no campo democrático e progressista”, frisou.

Pleito a vista
O candidato Silvio Barros (Progressistas) lidera na 

corrida pela prefeitura de Maringá, com 32,8%, na son-
dagem da empresa IRG Pesquisa. Em seguida, Home-
ro Marchese (Republicanos) aparece com 12,3% e Má-
rio Verri (PT) fica na terceira colocação com 8,3% das 
intenções de voto. Entre os entrevistados, na pesqui-
sa estimulada, 11% responderam que não votariam em 
Nenhum dos candidatos e 7% Não sabem/ Não respon-
deram.

Cooperativas do Paraná
À procura de novos solos para o cultivo de lavou-

ras, as cooperativas do Paraná e seus cooperados co-
meçaram a explorar outros estados. Atualmente, as co-
operativas paranaenses estão presentes em 11 estados 
brasileiros, além do próprio Paraná: Rio Grande do Sul, 
Santa Catarina, Mato Grosso do Sul, Mato Grosso, Goi-
ás, São Paulo, Minas Gerais, Piauí, Rio de Janeiro, Ser-
gipe e Tocantins. E, além disso, algumas estão também 
no país vizinho, Paraguai.

ExpoLondrina 2023
O Banco Regional de Desenvolvimento do Extre-

mo Sul assina nesta quarta-feira (12), na ExpoLondri-
na 2023, contratos de crédito que somam cerca de R$ 
37,5 milhões. Os financiamentos contemplam projetos 
ligados a cooperativas, pequenas empresas e produto-
res rurais. A solenidade começa às 14h30, no lounge da 
Sociedade Rural do Paraná, dentro do Parque de Expo-
sições Governador Ney Braga. De 2019 até a primeira 
quinzena de março deste ano, o BRDE destinou R$ 234 
milhões em recursos para Londrina e municípios pró-
ximos, com destaque para projetos do agro e inovação.

Assessoria
O presidente Clemen-

te Renosto e o diretor exe-
cutivo da Sicredi Parque das 
Araucárias PR/SC/SP, Fa-
bio Vedelago Burille, parti-
ciparam entre os dias 29 a 
31 de março, em Brasília, 
do Fórum Nacional de Pre-
sidentes e Diretores Executi-
vos do Sicredi. A instituição 
reuniu mais de 270 lideran-
ças – representantes das 
105 cooperativas e cinco 
centrais, do Centro Adminis-
trativo Sicredi, além de con-

selheiros da SicrediPar, com 
o objetivo de debater temas 
fundamentais para a insti-
tuição. 

De acordo com Fábio, 
o encontro foi fundamen-
tal - uma vez que colocou 
em foco o novo ciclo estra-
tégico para 2025. “Foi um 
momento especial em que 
foram definidos rumos do 
negócio e alinhamentos es-
tratégicos com o intuito de 
impactarmos positivamen-
te a vida das pessoas e das 
comunidades, debatendo 

de forma especial o plane-
jamento para 2025, além 
da sucessão e governança”, 
conta o diretor executivo.

No dia 30, a programa-
ção do Fórum contou com 
debates a respeito dos nor-
teadores estratégicos (mis-
são, visão, valores, propó-
sito) e encerrou com um 
alinhamento dos próximos 
passos. César Bochi, diretor 
presidente do Banco Coope-
rativo Sicredi, e Maria Reini-
ger da Luz, gerente de Estra-
tégia do Sicredi, conduziram 

o momento junto com a con-
sultora BCG, que apoia a or-
ganização em todo o proces-
so de construção do novo 
ciclo estratégico.

Já no dia 31, os debates 
foram em torno da temáti-
ca da sucessão. Na ocasião, 
Vicky Bloch, especialista em 
coaching no mundo corpo-
rativo, falou sobre proces-
sos de sucessão e governan-
ça corporativa aos líderes 
presentes no evento. O Fó-
rum encerrou com o painel 
“Contexto Sicredi: como es-
tamos evoluindo no tema?”, 
momento em que as lideran-
ças debateram a formação e 
acompanhamento de novas 
gerações de líderes.

Além do Fórum, a visi-
ta à capital federal também 
foi marcada pelo encontro 
com lideranças políticas no 
Congresso Nacional. Outro 
encontro importante acon-
teceu com a superintenden-
te da Organização das Coo-
perativas Brasileiras (OCB), 
Tania Zanella, e com o pre-
sidente da entidade, Marcio 
Lopes Freitas.

Segundo Fábio, os en-
contros foram importantes 
para o fortalecimento do coo-
perativismo a nível nacional.

“Foram conversas pro-
missoras voltadas ao forta-
lecimento do cooperativis-
mo. O sistema Sicredi vem 
crescendo em todo o Brasil, 
especialmente pela sua for-
ma de gestão colaborativa 
e através dos investimentos 
que a cooperativa vem fa-
zendo na ampliação da sua 
rede de atendimento, com a 
abertura de novas agências 
e da credibilidade da insti-
tuição”, afirma Fabio.

Redação com assessorias
redacao@diariodosudoeste.com.br 

 
A pavimentação asfálti-

ca da estrada Municipal Ro-
mualdo Guarez, na comu-
nidade de São Caetano, foi 
retomada recentemente e 
segundo o Município está 
em fase final.

Nessa terça-feira (11), 
por meio do Departamento 
de Comunicação foi divulga-
do que “estão sendo finaliza-
dos os serviços de base e a 
colocação da capa asfáltica. 
Nas próximas semanas, será 
executada a sinalização ver-
tical e horizontal, a adequa-
ção das marginais e os aces-
sos às propriedades.”

São 5,7 quilômetros de 
via sendo pavimentado, be-
neficiando cerca de 60 fa-

mílias, que residem nas co-
munidades de São Caetano e 
Barra do Dourado, que utili-
zam a via para deslocamento, 
diariamente, além de facili-
tar o escoamento da produ-
ção agrícola, garantir mais 
mobilidade e segurança. 

De acordo com a mais 
recente divulgação do Mu-

nicípio para a obra, es-
tão sendo investidos R$ 
4.718.083,10, sendo que 
R$ 1 milhão é dos cofres do 
Governo do Estado do Pa-
raná, através de repasse da 
Secretaria de Agricultura e 
Abastecimento (Seab).

No entanto, no Portal da 
Transparência do próprio 

Município, o valor do contra-
to da obra R$2.913.423,18.  

“Esta obra foi um com-
promisso da administração 
municipal com os pato-bran-
quenses, especialmente com 
o homem do campo, onde 
contribuiu para o fortaleci-
mento da nossa agricultu-
ra”, salienta a secretária de 
Agricultura, Vanessa Zanon.

“Há anos a população 
da comunidade São Caetano 
buscava pela melhoria da via, 
com asfalto de qualidade. Es-
tamos atendendo mais uma 
demanda, mais um pedido 
do povo. Em poucos dias, a 
estrada estará totalmente fi-
nalizada, fortalecendo a nos-
sa agricultura e melhorando 
a vida da nossa população”, 
destaca o prefeito de Pato 
Branco, Robson Cantu.

Diretoria da Sicredi Parque participa do Fórum Nacional de 
Presidentes e Diretores Executivos

Obra de pavimentação da estrada 
da comunidade São Caetano 
está em fase final

 Rodinei SantoS/ aSSeSSoRia PMPB

O convênio foi assinado pelo Estado em 2021 para pavimentação 
asfáltica de 5,7 quilômetros
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Programação 
8h - Autismo: Características e Diagnóstico
Palestrante: Marina Locatelli, psicóloga;

9h30 - Análise do Comportamento aplicada ao TEA
Palestrante: Giliane Schmitz, psicóloga;

10h45 - A experiência de uma pessoa com autismo
Palestrante: Paula Gimenes, acadêmica;

13h45 - ABA contemporânea: Possibilidades de intervenção no 
Transtorno do Espectro Autista
Palestrante: Graciane Barboza da Silva, psicóloga e supervisora 
técnica do Instituto Abraço;

14h30 - Debate “Direitos do paciente autista: criando estratégias 
de intervenção: um olhar intersetorial”
Mediadora: Tatiane Babinski
Participantes: Paulinho da Silva, advogado, Jucilei Serpa, diretora 
da Apae, e Luciana Artuso, pedagoga;

16h - Debate “Possibilidades e Desafios no atendimento ao 
Autista”
Mediadora: Marina Locatelli
Participantes: Rubens Cambruzzi, fisioterapeuta, Marcio Bernardi, 
farmacêutico, Claudia Bazzo, terapeuta ocupacional, e Silvana 
Maria Giordana, fonoaudióloga.

SLO realizará primeiro Encontro Interdisciplinar sobre Transtorno do Espectro Autista
Assessoria

A Secretaria de Saúde 
de São Lourenço do Oes-
te organiza o primeiro En-
contro Interdisciplinar so-
bre Transtorno do Espectro 
Autista. Será na terça-fei-
ra (18), no Teatro Professor 

Arno Ignácio Etges, no Cen-
tro de Eventos Governador 
Luiz Henrique da Silveira.

Na programação, que 
inicia às 8h e se estende du-
rante o dia todo, a organiza-
ção abordará temas como 
características, diagnóstico, 

análise do comportamento e 
possibilidades de interven-
ção, além de debates como 
os direitos do paciente au-
tista e os desafios no aten-
dimento. Profissionais da 
saúde e da educação esta-
rão participando e median-

do os temas.
Tatiane Babinski, enfer-

meira da Secretaria de Saú-
de de São Lourenço do Oes-
te e uma das organizadoras 
do encontro, explica que o 
evento foi pensado primei-
ramente como forma de sa-

nar as principais dúvidas 
das equipes de saúde, obje-
tivando melhorar o atendi-
mento e o encaminhamento 
dos pacientes autistas. Po-
rém, a ação foi aberta para 
outros setores, como educa-
ção e social, e participação 

da comunidade. “Nosso ob-
jetivo é de longo prazo. Que-
remos acolher, sensibilizar, 
ajudar e repensar as políti-
cas públicas que visam ofe-
recer terapias para estes 
pacientes e garantir seus di-
reitos”, diz.

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Uma comitiva de prefei-
tos do Sudoeste, dentre eles 
o presidente da Associação 
dos Municípios do Sudoeste 
do Paraná (Amsop) e prefei-
to de Coronel Vivida, Ander-
son Barreto, e Edsom Luiz 
Bagetti de Pérola D’Oeste, 
que preside a Comissão da 
Educação, na entidade que 
congrega os 42 municípios 
da região, esteve em Curiti-
ba no início da semana para 
pleitear investimentos na 
área de educação.

Na agenda dos prefei-
tos, estavam prevista reu-
nião com o presidente do 
Instituto Paranaense de De-
senvolvimento Educacional 
(Fundepar), Marcelo Bueno, 
com o objetivo de deliberar 
principalmente sobre os re-
cursos destinados pelo Esta-
do aos municípios referente 
ao transporte escolar.

A agenda, que foi es-
tabelecida anteriormente a 

chacina de Blumenau (SC), 
na quarta-feira (5), serviu 
também para que no Insti-
tuto, que é ligado a Secre-
taria da Educação do Para-
ná (Seed), fosse debatido 
ações de segurança nos co-
légios, que na prática já vem 
gerando uma ampla mobili-
zação dos prefeitos, que de 
fato também almejam recur-
sos para que parte das me-
didas idealizadas sejam de 
fato postas em prática.

Bagetti que na semana 
passada declarou ao Diário 
do Sudoeste que desde que 
a tragédia em Blumenau foi 
noticiada, prefeitos da re-
gião passaram a se manifes-
tar sobre medidas a serem 
adoradas para assegurar a 
segurança dos estudantes, 
professores e servidores, 
em sua maioria, ampliando 
o sistema de videmonitora-
mento, mas também rela-
tando a instalação de portas 
eletrônicas.

Nessa terça-feira (11), 
voltou a reafirmar que os 

“municípios estão toman-
do decisões individualiza-
das para garantir a seguran-
ça nas escolas e nos Cmeis 
[Centros Municipais de Edu-

cação Infantil]”, ele também 
declarou que na tarde dessa 
terça uma reunião do Fun-
depar tinha como princi-
pal objetivo tratar da segu-

rança nas unidades da rede 
estadual de ensino. “Acredi-
tamos que logo tenhamos 
uma ação conjunta, porém 
no momento, as ações se-

guem sendo por parte de 
cada município”, pontuou.

Clevelândia
Nos últimos dias, as 

medidas de diversos muni-
cípios se amplificaram. A 
exemplo de Clevelândia que 
deu início aos procedimen-
tos para a aquisição e insta-
lação de portais com detec-
tor de metais nas entradas 
das escolas, porém, sendo 
esta medida integrante de 
um conjunto de ações que já 
estão em andamento.

No município, todas as 
escolas municipais e esta-
duais possuem câmeras de 
segurança que são monito-
radas 24 horas pela Polícia 
Militar, elas fazem parte do 
projeto Clevelândia mais se-
gura. O sistema é o resulta-
do de um projeto da Prefei-
tura em parceria o Tribunal 
de Justiça do Paraná (TJPR) 
e a Secretaria de Seguran-
ça Pública do Estado (Sesp), 
e está em atividade desde o 
ano passado.

Em Curitiba, comitiva do Sudoeste trata de 
assuntos da educação

DIvuLGAção AMSoP

A expectativa de que as ações conjuntas sejam anunciadas nos próximos dias
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No sábado (15) será 
realizado o Dia D 
com imunização nas 
unidades públicas 
de vacinação e na 
praça central 

Vanessa Brugnera
saude@diariodosudoeste.com.br

A campanha de vacina-
ção contra a gripe influenza 
está em andamento em todo 
o território nacional desde 
a segunda-feira (10), no en-
tanto, por determinação da 
Secretaria Estadual de Saú-
de (Sesa), no Paraná, a cam-
panha iniciou ainda no dia 
28 de março.

A antecipação em 17 
dias da campanha da In-
fluenza, considerou, tam-
bém, o fato de o Paraná es-
tar localizado ao Sul do País, 
em uma região tradicional-
mente mais fria e pelo gran-
de número Síndromes Res-
piratórias Agudas Graves 
(SRAGs) ocorridas no últi-
mo ano, sobrecarregando o 
atendimento nas unidades 
de saúde. Assim, a equipe 
da Secretaria Municipal de 
Saúde já contabiliza mais de 
2.800 doses aplicadas.

De acordo com a coor-
denadora do Programa Mu-
nicipal de Imunização da Se-
cretaria Municipal de Saúde 
de Pato Branco, Emanoeli 
Stein, neste momento a vaci-
nação se concentra no aten-
dimento aos grupos priori-
tários. “Estamos tendo boa 
procura nas salas”.

Como a influenza é uma 
infecção viral aguda, que 
afeta o sistema respirató-
rio e é de alta transmissibili-
dade, o Ministério da Saúde 
busca com a iniciativa “mi-
nimizar a carga e prevenir 
o surgimento de complica-
ções decorrentes da doença, 
reduzindo os sintomas nos 
grupos prioritários além de 
reduzir sobrecarga sobre os 

serviços de saúde. Os sinto-
mas podem ser confundidos 
com os da covid-19”.

Emanoeli conta que, 
neste ano, a campanha na-
cional tem um cronogra-
ma diferente de vacinação, 
sendo aplicado em dose 
única, abrangendo os dife-
rentes grupos prioritários, 
simultaneamente.

O público-alvo estabele-
cido pelo Ministério da Saú-
de para 2023 compreende: 
a vacinação de crianças de 6 
meses a menores de 6 anos 
de idade (5 anos, 11 meses 
e 29 dias), gestantes, puér-
peras, povos indígenas, tra-
balhadores da saúde, idosos 
com 60 anos e mais, profes-
sores das escolas públicas e 
privadas, pessoas com do-
enças crônicas não trans-
missíveis e outras condições 
clínicas especiais, pessoas 
com deficiência permanen-
te, profissionais das forças 
de segurança e salvamento 
e das forças armadas, cami-
nhoneiros, trabalhadores de 
transporte coletivo rodoviá-
rio de passageiros urbano e 
de longo curso, trabalhado-
res portuários, funcionários 
do sistema prisional, adoles-
centes e jovens de 12 a 21 
anos de idade sob medidas 
socioeducativas e popula-
ção privada de liberdade.

Pato Branco
Mesmo no início da 

campanha, a vacinação tem 
recebido boa adesão por 
parte da população, tendo 
sido vacinados nos dois pri-
meiros dias:
5,44% crianças
18,71%gestantes
14,39%idosos
20,65% puérperas
100% adolescentes sob me-
didas socioeducativas
82,10% população privada 
de liberdade
12,33% professores.

A coordenadora do se-
tor de imunização orienta 
que a população pertencen-

te aos grupos convocados 
compareça as salas de vaci-
nação para receber a dose 
da vacina. “Estamos com 
atendimento em todas as 
unidades de segunda a 
quinta-feira, das 8h às 11h 
e das 13h às 16h30. Sendo 
que a sala central trabalha 
em dias e horários diferen-
ciados, que compreendem 
o atendimento de segunda 
a sexta-feira, das 7h30 até 
17h30”.

Emanoeli complemen-
tou lembrando que no sá-
bado (15), das 8h às 16h, 
será realizado o Dia D com 
vacinação em todas as sa-
las, com exceção da unida-
de do Pinheirinho que aten-
derá na Academia de Saúde 

do bairro e também praça.
A 25ª Campanha Nacio-

nal de Vacinação contra a 
Influenza deverá seguir até 
o dia 31 de maio.

Vacinação em 
clínicas privadas

Em 2023, a vacina dis-
ponível no Sistema Único de 
Saúde (SUS) atende a orien-
tação da Organização Mun-
dial de Saúde (OMS), que 
determina que o imunizan-
te deve ser composto pelo 
vírus H1N1 (Sydney), H3N2 
(Darwin) e a cepa B (Victo-
ria). “Os imunizantes são tri-
valentes, produzidos pelo 
Instituto Butantan e distri-
buídos para toda a rede pú-

blica de saúde. Lembrando 
que a composição da vacina 
muda a cada ano, de acordo 
com as cepas do vírus que 
mais circulam no momen-
to” consta em divulgação da 
Sesa.

Já a vacinação em clí-
nicas privadas acontece de 
maneira contínua durante 
todo o ano, sendo neste pe-
ríodo, o momento de maior 
divulgação e procura devido 
à realização da campanha. 

Segundo a enfermeira, 
Clínica de Vacinas da Uni-
med Pato Branco, Silvane 
Paris Brandelero, a vacina-
ção contra a gripe foi ini-
ciada ainda em 20 de mar-
ço. “No caso das nossas 
vacinas, elas são tetravalen-

te/quadrivalente, que pro-
tege contra quatro cepas, 
sendo elas: H1N1, H3N2 e 
duas cepas da influenza B”, 
explicou. 

Sobre a orientação 
quanto a procura pela vaci-
nação, a profissional alertou 
quanto ao momento cer-
to de vacinar. “O ideal é re-
alizar a vacina quanto antes, 
pois, ela demora em tor-
no de duas a três semanas 
para desenvolver imunida-
de contra o vírus”, disse.

Com relação a procura 
pela vacina a enfermeira des-
taca que neste ano, não será 
necessário realizar agenda-
mento, basta que o benefici-
ário procure a Unimed e soli-
cite o atendimento. 

Vacinação contra a gripe já está sendo realizada 
nas salas de vacina públicas e privadas

Vacina será em aplicação única, disponível para todas as pessoas pertencentes ao grupos-alvo da campanha

Divulgação PMPB
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Estudo foi publicado no 
periódico internacional 
Cell Report

Alana Gandra, Agência Brasil
Pesquisadores da Universidade Federal 

do Rio de Janeiro (UFRJ) e da Universidade 
Federal do Estado do Rio de Janeiro (UniRio) 
descobriram que a proteína Spike do SARS-
-CoV-2, quando injetada no cérebro de ca-
mundongos, induz alterações de memória. 
Essas mudanças ocorrem de forma tardia, 
em torno de 20 a 30 dias após a infecção, 
tal como acontece com seres humanos in-
fectados pelo vírus da covid-19.

“Imita bem o que acontece na doença. 
Quando isso ocorre, a gente está na fren-
te de um bom modelo experimental”, disse 
nessa segunda-feira (10) a neurocientista 
Claudia Figueiredo, da Faculdade de Farmá-
cia da UFRJ, uma das líderes da pesquisa. O 
artigo foi publicado no periódico internacio-
nal Cell Report.

Pesquisas clínicas com pacientes que ti-
veram covid-19 mostraram que, depois que 
passa a fase aguda da doença, eles têm um 
prejuízo da memória que aparece meses de-
pois. Segundo Claudia Figueiredo, o experi-
mento mostrou que não era necessário ter o 
vírus replicado nos camundongos, mas bas-
tava a proteína estar disponível no cérebro 
para causar prejuízo de memória.

“A gente avançou na caracterização do 
mecanismo. E isso é superimportante por-
que, quando a gente descobre o mecanis-
mo, abre portas para fazer terapias mais di-
recionadas”. Para a avaliação da função de 
memória dos camundongos, os pesquisado-
res usaram diferentes estratégias comporta-
mentais, incluindo testes de reconhecimen-
to de padrões e do labirinto aquático.

Bloqueio
Ao mesmo tempo, os 25 pesquisadores 

das duas instituições identificaram molécu-
las que, quando estão inibidas, não há esse 
prejuízo de memória. Para bloquear as mo-

léculas que causavam as perdas de memó-
ria, foram usados animais geneticamente 
modificados que tinham deleção, ou remo-
ção, de uma proteína.

“Nós vimos que animais que tinham 
uma deleção nessa via não desenvolviam o 
prejuízo de memória. Foi usado então um 
inibidor dessa via e viu-se que, quando se 
inibe a via, a proteína Spike não exerce essa 
patogênese sobre a memória, através dessa 
proteína. Essa descoberta pode ser um ca-
minho para a prevenção desse prejuízo de 
memória”, explicou Claudia.

A neurocientista informou que já exis-
tem medicamentos no mercado, usados 
para tratar artrite reumatoide, que pode-
riam ser testados em pacientes com co-
vid-19 ou que já tiveram a doença, para ver 
se é possível prevenir essa perda de memó-
ria. “Pode ser uma situação de reposicionar 
fármaco”, apontou. Ela advertiu, no entan-
to, que para que esses medicamentos sejam 
usados em seres humanos, é preciso que se 
realizem ensaios clínicos nos pacientes.

Testes clínicos
A ideia, a partir de agora, é que outros 

grupos de cientistas que trabalham com 
pesquisa clínica se dediquem a testar es-
sas ferramentas, para que fiquem disponí-
veis para os pacientes, uma vez que os fár-
macos disponíveis no mercado para outras 
doenças já passaram pela fase de avaliação 
de toxicidade.

“Deve ser testado em pacientes que tive-
ram covid e têm maior chance de desenvol-
ver prejuízo de memória ou em pessoas que 
têm fatores de risco para desenvolverem es-
sas perdas de memória”. Segundo Claudia 
Figueiredo, é importante que os testes se-
jam feitos logo depois de o paciente ter co-
vid-19, como maneira de prevenir. “Não dá 
para esperar o prejuízo de memória se ins-
talar”, ressaltou.

O estudo foi financiado pela Fundação 
Carlos Chagas Filho de Amparo à Pesquisa 
do Rio de Janeiro (Faperj) e pelo Instituto 
D’Or de Pesquisa e Ensino.

Pesquisa confirma 
prejuízos de memória em 
infectados por covid-19

MARCELO CAMARGO/ AGÊNCIA BRASIL

O estudo foi financiado pela Fundação Carlos Chagas Filho de Amparo
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Onça X coelho: qual animal 
você seria?

Victor de Almeida Moreira 

Em minhas viagens pelo Brasil tive a grata oportuni-
dade de conhecer alguns povos indígenas e deparei-me 
com um ditado que jamais esquecerei: “Uma onça andan-
do livre na mata está tão segura quanto um coelho enco-
lhido na toca.”

Aparentemente simples, este adágio nos entrega uma 
mensagem profunda para explicar a importância do de-
senvolvimento da autoliderança. Explico!

Segundo o professor Stephen Kanitz, a insegurança 
é o maior problema humano, visto que ela é o portal dos 
nossos medos. A periculosidade nos paralisa por nos ex-
por ao medo de fracassarmos, de nos envergonharmos, 
de nos machucarmos e tantos outros receios. Para lidar 
com isso, buscamos, portanto, a segurança.

Todos desejamos, de alguma maneira, nos sentirmos 
seguros, mas o provérbio indígena nos mostra que exis-
tem dois tipos de segurança e não é qualquer uma que 
nos trará a plenitude.

Por um lado, há a “segurança da onça”: um animal que, 
ao longo de sua vida, se fortalece em si, desenvolvendo impo-
nência e habilidades que lhe permitem enfrentar os perigos 
da selva. A segurança da onça é conquistada pela construção 
de sua própria força, dando-lhe a confiança de estar prepara-
da para superar qualquer ameaça. Assim, ela vivencia todos 
os encantos e as aventuras do ambiente que habita.

Por outro lado, há a “segurança do coelho”: diferen-
temente da onça, é um animal vulnerável e frágil, que es-
colhe um local seguro para passar a maior parte da vida. 
Abrigado em uma toca, o coelho se protege, evitando en-
frentar as ameaças e os perigos da mata. Contudo, ainda 
que essa também seja uma forma segura de viver, ela é in-
completa em si, visto que a toca esconde o coelho dos de-
safios, mas também o priva das belezas, encantos e aven-
turas de uma vida plena.

Em nossas próprias vidas não é diferente. Inseridos 
em um mundo caótico, que nos ameaça de várias ma-
neiras, parece-me cada vez mais comum o desejo de nos 
abrigarmos em nossas “tocas” pessoais adotando a segu-
rança do coelho.

“Para que começar um novo relacionamento se pode 
dar errado?”... “Para que fazer a apresentação do trabalho 
se eu posso passar vergonha?”... Evitamos nos expor a de-
safios e dificuldades que podem vir a nos ferir, esconden-
do-nos de tudo o que pode dar errado para, assim, nos 
sentirmos seguros.

Porém, tal postura vai minando a liberdade, degradan-
do o potencial individual e desapossando as pessoas das 
oportunidades de vivenciar experiências valiosas e con-
quistar todo o crescimento que a vida tem a proporcionar.

A real segurança, a que deveríamos buscar, é a da 
onça, que se abriga em si, forte e preparada para enfren-
tar os desafios e viver uma grande aventura. A pergunta 
que fica, então é: como conquistar esse fortalecimento? 
Por meio da autoliderança!

No livro “(Auto)liderança Antifrágil” demonstro como 
é valioso e surpreendentemente gratificante estruturar a si 
mesmo, desenvolver habilidades valiosas, transformar po-
tencial em força, agir com propósito e adotar estratégias 
funcionais para nos sentirmos seguros de nós mesmos.

A autoliderança traz a compreensão que a vida é um 
mar de desafios, mas também de oportunidades incríveis, 
e que quanto mais você confronta as dificuldades, em vez 
de fugir delas, mais forte vai se tornar e mais segurança 
terá para percorrer o caos do mundo, transformando sua 
vida em uma jornada incrível de sucesso.

Engenheiro de produção, com MBA em Engenharia 
de Custos, gestor de projetos da Mineração Rio do 
Norte (MRN) e autor do livro (Auto)liderança Antifrágil, 
publicado pela Editora Gente

No próximo domingo, dia 16, tere-
mos que agradecer a Tomé esse querer 
ver e tocar para crer. Encontrar-se com 
um ressuscitado não é coisa para todos 
nem para todos os dias. Por isso, não é 
possível acreditar nisso sem mais nem 
menos. E muito menos Tomé, o realis-
ta, que não acreditava nem sequer na 
sua sombra, para quem o ressuscitado 
seria um fantasma normal.

Este Tomé é um sujeito tão típico 
do nosso mundo de hoje. Quer colo-
car os dedos nas feridas das mãos e no 
lado do ressuscitado. Quer pisar firme 
na sua vida. Quer seguranças! E quem 
não as quer? Tomé realmente era o 
porta-voz de todos nós e dos outros 
apóstolos, que pensavam e esperavam, 
acreditavam e duvidavam, todos igual-
mente. Quando o viram na cruz deci-
diram: “Isto foi um erro; vamos todos 
para casa, voltemos para o lago, para 
as redes e para os barcos”.

Este Tomé, sim, que deu um pulo 
na fé. Ele também acreditou, mas do-
lorosamente. Por causa do seu pseu-
docaráter seguro, construiu uma forta-
leza e vivia ali dentro, sem porta nem 
janelas que se abrissem para a espe-
rança, para o sonho, para a surpre-

sa, para o futuro. Tinha medo de crer, 
mas, de repente, ele nos propõe Cris-
to. Propõe-nos Cristo como um Se-
nhor que vive “com as feridas”. Sem se 
dar conta, o desacreditado Tomé nos 
mostrou um itinerário de fé que sai do 
que nos acostumamos imaginar. Nós 
não conhecemos Jesus através de ar-
gumentos irretocáveis. Nem sequer 
através de milagres chamativos. Reco-
nhecemos Jesus pelas suas feridas. Só 
quando colocamos a mão nelas reco-
nhecemos que está vivo, que não é um 
conto. 

Finalmente, a este Tomé e a todos 
os que somos como ele, Jesus nos diz: 
“Escute-me: deixe de fazer experimen-
tos e de querer provas, que a fé, sendo 
racional, não é racionalista nem de la-
boratório. Deixa de meter tanta cabe-
ça e coloca mais coração, que por aí 
vai a fé. O coração tem as suas razões, 
que a razão não conhece. É o coração 
que sente Deus, e não a razão. E isso é 
precisamente a fé: Deus sensível ao co-
ração, não à razão. Feliz quem assim 
confia no coração e assim acredita em 
Deus! Feliz quem, ao vê-lo, confia em 
Deus, que nunca deixou ninguém na 
mão. Você, que duvida, venha ao que 

não duvida: quem duvida de Deus, ve-
nha a Deus, que não duvida do homem! 

“Meu Senhor e meu Deus”. De-
pois desse profundo ato de fé, Tomé 
foi propagar o evangelho, até morrer, 
martirizado por proclamar a sua fé em 
Jesus Cristo ressuscitado. Dúvidas pre-
ciosas de Tomé que obtiveram de Je-
sus aquela bela notícia: “Felizes os que 
creem sem terem visto”. 

Caminhemos de mãos dadas com 
Tomé, coloquemos os nossos dedos 
nas muitas feridas que o Crucifica-
do continua tendo hoje, nos nossos ir-
mãos pobres e necessitados, como gos-
ta de dizer o papa Francisco: “Tocar a 
carne de Cristo, no pobre”. 

Creio Senhor, mas aumenta a mi-
nha fé. Senhor, quero colocar os meus 
dedos no vosso lado e nos meus ir-
mãos mais necessitados.

Vigário Paroquial na Paróquia 
São Roque – Coronel Vivida

   

A Secretaria de Saúde de Palmas está realizando ações de conscientização da doença de Parkinson, 
a data é lembrada em 11 de abril

DiVuLGAção 



Os planos para os próximos dias já 
começam a se defi nir na sua cabe-
ça nesta fase de aspecto positivo, 
em que estará buscando nas pesso-
as mais velhas a experiência neces-
sária para organizar de maneira cla-
ra seus objetivos.

Fase em que receberá boas suges-
tões para solucionar de vez suas 
difi culdades fi nanceiras. E bom 
também para iniciar negócios imo-
biliários e para solicitar a casa pró-
pria. Harmonia amorosa e familiar.

 Estímulo para mudanças na vida fi -
nanceira. Alguns prejuízos poderão 
se alternar com novas formas de ga-
nhar dinheiro. Seu intelecto se diri-
girá para ideias elevadas e fi losófi cas 
que poderão fazer mudanças pro-
fundas na sua maneira de ser.

Todos os assuntos importantes, 
particularmente os de ordem fi -
nanceira, se tratados com interes-
se e inteligência, obterão os mais 
excelentes resultados. Você pode-
rá estar um tanto quanto sonhador 
e agindo sem o domínio da razão.

A sua promoção e elevação social, 
poderá ser efetivada por algum co-
lega do trabalho. Não abuse da ve-
locidade ao dirigir. Procure tranqui-
lizar- se em alguns setores ou faça 
uma viagem curta para distrair- se.

Período que promete muito êxito 
material, e profi ssional, devido ao 
bom aspecto astral em seu horós-
copo. Todavia, para que tudo saia 
conforme suas pretensões, aja com 
otimismo, confi ança em si e mais 
entusiasmo. Felicidade amorosa e 
sentimental.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

É bom que você busque uma com-
preensão mais profunda sobre o seu 
psiquismo e sobre a maneira como 
se relaciona com as pessoas. Com-
preendendo melhor a si mesmo, 
você poderá adquirir mais seguran-
ça emocional.

Boas indicações. Com prudência e 
reserva, você chegará onde dese-
ja. Infl uência favorável para as fi nan-
ças. Contudo, se as coisas não corre-
rem bem pela manhã, esteja certo 
de que a tarde ou pelo menos a noi-
te, serão mais favorecidos.

Sua criatividade pessoal e participa-
ção de outras pessoas favorecerão o 
desenvolvimento da carreira profi s-
sional. Início de uma fase de mudan-
ças nas suas emoções e na maneira 
de se relacionar com as pessoas. 

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Viver em paz e sem perturbação 
será muito importante agora. Para 
que tudo isso aconteça, evite parti-
cipar de fuxicas, intrigas e rivalida-
des com quem quer que seja. Fe-
licidade no amor e nas diversões. 

Uma visita inesperada poderá mo-
difi car os seus planos, na parte da 
tarde. Boa infl uência aos seus inte-
resses econômicos e também no 
que se refere ao trabalho e a vida 
sentimental e amorosa. Em rela-
ção a saúde, procure fazer cami-
nhadas matinais.

Sua indecisão neste dia, poderá 
prejudicar você. Portanto seja deci-
dido para que tudo possa sair bem. 
Cuide da saúde, não se precipite e 
não se deixe infl uenciar por maus 
pensamentos. Controle sua ansie-
dade em conquistar as coisas rapi-
damente, dê o tempo necessário 
para que tudo aconteça

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

26°/15°

25°/14°

27°/17°

28°/17°

26°

15°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CHEIA

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Amor Perfeito
Albuquerque convence Marê 

sobre Gilda e ela conta a descoberta 
para Orlando. Gilda manipula Marê. 
Ione fala para Aninha que Tobias é 
adotado. Érico sai para se divertir 
com Romeu e Gilda vê os dois jun-
tos. Ione se ofende por ser chama-
da de fofoqueira. Albuquerque e Lí-
via garantem a Tobias que são sua 
família. Odilon convence Turíbio a 
levar Elza para o show de Francis-
co Alves. Verônica tenta conter a ir-
ritação quando Júlio supõe que An-
selmo e Gilda podem ser amantes. 
Gilda chama Marê para ver o show 
com ela.

Travessia
Wesley afirma a Brisa que ela ain-

da gosta de Oto. Oto promete a Brisa 
que tentará resgatar a foto do cartaz 
que identificava a ex-namorada como 
sequestradora. Policiais entram com 
um mandado de busca na casa de 
Ari. Cidália confirma para Chiara que 
Débora foi noiva de Guerra e que o 
traiu com Moretti. A polícia encontra 
um revólver e alguns ingredientes ca-
seiros para fabricação de bombas na 
casa de Ari. Cidália e Guida revelam 
a Guerra que ambas implantaram as 
provas na casa de Ari. Brisa se surpre-
ende com o terceiro resultado negati-
vo de DNA.

Vai na Fé
Jenifer fala com Ben sobre a 

notificação. Rafa ouve Lumiar, Cla-
ra e Theo falando sobre sua suposta 
irmã. Ben tenta apoiar Sol. Ben dis-
cute com Lumiar e Theo por causa 
do processo de paternidade. Sol e 
Lui namoram antes do ensaio. Jeni-
fer discute com Theo no Icaes. Rafa 
resolve ir com Fred até a faculdade 
para falar com Jenifer. Kate decide 
vender sanduíches no Icaes. Jenifer 
provoca Lumiar. Todos no estúdio 
se emocionam com o teste de Wil-
ma e Érika. Guiga discute com Fred. 
Kate é repreendida pelo seguran-
ça do Icaes ao oferecer sanduíche 
para Rafa.

OUTONO
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 10

ZPDP
DECADENTE

FEROZSOAR
SORMARTE
BACERTAR

CLAMAMEE
OÇUPAC
QUILOMBOS
UCESTERNO

FREARENTL
ARENATIRE
DELITOAT

TOMMOERR
ECONOMIA

FLORATEAR

Que está
próximo
ao fim

Emitir ou
produzir

som

Inter-
jeição de
incentivo
ao cavalo

Bi Ribeiro,
baixista
do Para-
lamas

Recitar as
letras da
palavra 

Osso acha-
tado que 

sustenta as
costelas

Thiago
Lacerda,

ator

Local
onde luta-

vam os 
gladiadores

Nome
da letra

"M"

Beija-(?),
escola de

samba
do Rio de 
Janeiro

Acender
(o fogo) 

Oposto
ao Sul

(?) Wer-
neck, atriz

Saci-(?), personagem
folclórico

Desejo do
pacifista
Enrubes-

cem

Ação anti-
violência
A terceira
consoante

Número do conjunto
vazio (Mat.)

O cartão autorizado
para compras

O Planeta
Vermelho

(Astr.)
Tronco

Ajustar 
(o relógio)

Dois
adoçantes

Implora
Refúgios

de es-
cravos

(Hist. BR)

A neces-
sidade do
motorista
ao fazer

uma
curva 

A mim
(Gram.)

Suporte de
iluminação

Vogal 
de "ser"
Avessa;
oposta

Prefixo de
"enlatado"

Força;
coragem

Puxe;
arranque
Vir à (?): 
emergir

Estudar 
(o texto)

A da paz é
branca

Errar,
em inglês
Olivier To-
ni, regente 

Selva-
gem;
bravio
Senhor
(red.)

O plano
alterna-

tivo

Inimigo do Jerry (HQ)
Seção do jornal
que fala sobre

gastos

Corpo de 
(?), exame
feito pelo

legista

3/err. 5/frear. 7/esterno. 8/soletrar. 9/contrária.
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Um idoso, de 80 anos, foi agredido pelo 
seu filho, de 29 anos, segunda-feira, por vol-
ta das 22h30, na rua Tomé de Souza, bairro 
Alvorada, em Pato Branco. O acusado, que 
seria usuário de drogas, foi localizado pela 
Polícia Militar e tentou resistir à prisão, mas 
foi dominado pela equipe policial.

Segundo a Polícia Militar, o idoso, de 80 
anos, apresentava lesões no braço esquerdo 
e se queixava de dores no quadril. Ele foi en-
caminhado para receber cuidados médicos 

na Unidade de Pronto Atendimento (UPA).
Os policiais encontraram na residência 

uma motocicleta e constataram que tinha 
registro de furto ocorrido em 2018. O acu-
sado de ter agredido o seu pai relatou ser o 
proprietário da motocicleta.  Ele foi preso e 
encaminhado, juntamente com a moto recu-
perada e a vítima, ao 3º BPM para a elabo-
ração do boletim de Ocorrência e depois foi 
entregue na Delegacia da Polícia Civil para 
as devidas providências. (AB)

Filho agride o pai no bairro Alvorada 

A Polícia Militar foi comunicada segun-
da-feira, por volta das 20h, sobre disparos 
de arma de fogo em frente a um bar locali-
zado na rua Senador Atílio Fontana, Parque 
Industrial II, em Dois Vizinhos. Chegando ao 
local, os policiais encontraram uma mulher 
caída na calçada com perfurações causadas 
por disparos de arma de fogo.

Pelo que foi levantado pela Polícia Mi-
litar, a mulher, de 43 anos, foi atingida por 
três disparos de arma de fogo, um deles na 
cabeça. Ela foi socorrida pelo Corpo de Bom-
beiros e encaminhada para receber cuida-

dos médicos.
Durante busca no interior do bar, os po-

liciais encontraram no balcão duas porções 
de cocaína, uma bucha de maconha e uma 
munição de calibre 38. Também foram apre-
endidos o celular e a carteira da vítima, con-
tendo R$ 560,50. As drogas e demais objetos 
foram entregues na Delegacia da Polícia Civil.

Equipes policiais realizaram buscas, 
mas não conseguiram localizar os autores 
dos disparos, que fugiram com uma motoci-
cleta. O caso está sendo investigado pela Po-
lícia Civil. (AB)

Após informações repassadas pela Po-
lícia Civil de Santa Catarina, na tarde de 
segunda-feira (10), que ocupantes de um 
Gol vermelho vieram para Pato Branco 
comprar drogas e retornariam para São 
Domingos (SC), a equipe da Agência Local 
de Inteligência (ALI) do 3º BPM passou a 
monitorar o veículo, que foi abordado pela 
Rocam na PRC-280. A ação policial resul-
tou na prisão de quatro rapazes e na apre-
ensão de 53 gramas de cocaína.

De acordo com a Polícia Militar, após 
monitoramento da Agência Local de Inteli-
gência, a equipe da Rocam realizou acom-
panhamento tático do Gol pela PRC-280, 
quando um dos ocupantes do veículo ar-
remessou um objeto. Após a abordagem, 
os policiais localizaram o objeto, que tinha 
sido jogado, contendo 53 gramas de coca-
ína e R$ 66,00.

Os quatro rapazes que estavam no ve-
ículo foram presos por tráfico de drogas. 

Eles foram entregues, juntamente com o 
carro e a cocaína, na Delegacia da Polí-
cia Civil de Pato Branco. A pena prevista 
para o crime de tráfico de drogas é de 5 a 
15 anos de reclusão e multa. Denuncie li-
gando 181, 190 ou baixe o APP 190 na 
Play Store. Sua identidade será preserva-
da. (AB)

Em uma das reuniões para tratar so-
bre medidas de prevenção em estabele-
cimentos de ensino de Pato Branco, após 
o ataque em uma creche de Blumenau 
(SC), o delegado-chefe da 5ª Subdivisão 
Policial (5ª SDP), Helder Lauria, lembrou 
de um caso recente de ameaças que in-
terviu em Itapejara D’Oeste, através de 
uma notificação do Ministério da Justi-
ça, que recebeu informações do Serviço 
de Segurança do governo Norte Ameri-
cano. Um adolescente por meio de uma 
rede social, trocou mensagem com ame-
aças de violência contra familiares, algu-
mas situações pontuais referentes ao co-
légio que estuda e sobre maus-tratos aos 
animais.

Lauria explicou que no Paraná, a Po-
lícia Civil tem o Núcleo de Combate aos 
Crimes Cibernéticos (Cibercrimes), em 
Curitiba, que faz monitoramento, prin-
cipalmente em redes sociais, estando 
vinculado ao Ministério da Justiça, que 
recebe informações de agências interna-
cionais, como no caso a Norte America-
no, referentes ao monitoramento de vá-
rias situações, inclusive de pedofilia e 
ataques criminosos. O delegado expli-
cou que uma situação como a de Itapeja-
ra D’Oeste, nos Estados Unidos é enqua-
drada como ataque terrorista. 

De acordo com o delegado, após o 
monitoramento, ele foi notificado pelo 
Ministério da Justiça para investigar um 
caso em Itapejara D’Oeste. “De pronto 
nós intervimos junto a família e a escola 
para terem ciência do que o adolescen-
te estava postando. Inclusive a rede so-
cial dele foi derrubada pelo próprio pro-
vedor”, afirmou.

De acordo com Lauria, o jovem fala-
va de violência contra familiares, algu-
mas coisas dentro do colégio, mas nada 
incisivo, além de maus-tratos contra os 
animais. 

“Eram conversas em particular, não 
eram postagens abertas, que foram mo-
nitoradas. Não sabemos se iria aconte-
cer alguma coisa, mas só de nós termos 
conversado com a família e o próprio 
adolescente, mostramos que estamos 
de olho e essa pessoa já se retraiu”,       
completou.

Neste caso, de acordo com o delega-
do, a atuação da polícia foi muito mais 
de orientação, principalmente para os 
pais, que desconheciam as mensagens 
trocadas pelo filho. Ele também adverte 
aos pais e responsáveis que fiquem aten-
tos ao uso de aparelhos eletrônicos, re-
des sociais para saber o comportamento 
dos filhos. (AB) 

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Um homem, de 40 anos, suspeito de ter 
matado um indígena, de 35 anos, no último 
dia 28 de março, foi preso preventivamente 
na manhã de terça-feira (11) pela Polícia Ci-
vil de Chopinzinho. O homicídio ocorreu em 
uma moradia na Aldeia Indígena Palmeiri-
nha do Iguaçu. Isaias Mendes foi encontra-
do morto em cima da cama com ferimento 
no ouvido direito.

O delegado de Chopinzinho, Éder Alves 
de Oliveira, disse que, como a vítima foi en-
contrada com sinais de violência, abriram 
inquérito policial e realizaram diligências in-
vestigativas que pudessem reunir provas de 
materialidade e indícios suficientes de auto-
ria delitiva. O laudo de necropsia confirmou 
as suspeitas de violência, tendo o médico le-
gista concluído que a morte da vítima foi 
produzida por hemorragia aguda ocasiona-
da por ferimento de arma de fogo em crânio.

Éder afirmou que, apesar de todas as di-
ficuldades, diligências de campo permitiram 
identificar testemunhas cujos depoimentos 

corroboraram com as fundadas suspeitas de 
um desafeto da vítima. Juntou-se também 
elementos de informação traduzidos em in-
dícios suficientes de autoria, além de ter 
sido possível demonstrarem tratar-se o sus-
peito de alta periculosidade, que vinha cau-
sado pânico na Comunidade Indígena, ten-
do sido representado pela prisão preventiva 
dele para garantia da ordem pública e asse-
gurar a aplicação da lei Penal, tendo o pedi-
do sido acompanhado de parecer favorável 
do Ministério Público, seguido da ordem do 
Juízo competente.

De acordo com o delegado Éder, o man-
dado de prisão preventiva contra o investi-
gado foi cumprido na manhã de terça-feira 
pela equipe da Delegacia de Chopinzinho. 
Ele foi interrogado e exerceu o seu direi-
to constitucional de permanecer em silên-
cio, sendo encaminhado a Cadeia Pública de 
Pato Branco, onde permanece à disposição 
da Justiça. 

Éder acrescentou que a investigação 
será concluída dentro do prazo legal. Em se-
guida, o inquérito policial será devidamente 
encaminhado ao Poder Judiciário.

Polícia Civil prende 
investigado por 
homicídio em Chopinzinho

Mulher é baleada em frente a um bar 
em Dois Vizinhos

O suspeito da autoria do 
homicídio foi preso na 
manhã de terça-feira 

Divulgação

Delegado investiga postagens de 
ameaças em Itapejara D’Oeste

Rocam prende quatro rapazes com 
cocaína na PRC-280

Os rapazes vieram de Santa Catarina para 
adquirir a droga em Pato Branco 

Divulgação
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Contagem regressiva para 
o Mundial feminino 

Faltam 100 dias para o início da Copa do Mundo de 
futebol feminino na Austrália e na Nova Zelandia. Pela 
primeira vez a competição reunirá 32 seleções e terá pre-
miação três vezes mais alta em relação à última edição 
em Paris: U$$ 150 milhões (o equivalente a R$ 751,5 mi-
lhões).  A contagem foi aberta nesta terça-feira (11) pelo 
diretor-executivo do Mundial, David Beeche, no Sydney 
Football Stadium, na capital australiana.

A seleção brasileira está entre as 32 equipes classi-
ficadas, dentre 172 nações que disputaram as Elimina-
tórias. O jogo de abertura do Mundial se entre Nova Ze-
lândia e Noruega, em 20 de julho. Quatro dias depois, o 
Brasil estreará contra o Panamá, em Adelaide (Austrália), 
pelo Grupo F.  

Das 32 seleções no Mundial, oito são estreantes: Fili-
pinas, Haiti, Irlanda Marrocos, Panamá, Portugal, Vietnã 
e Zâmbia. Já o Brasil está entre os sete países participan-
tes de todas as nove edições do Mundial, ao lado de Ale-
manha, Estados Unidos, Japão, Nigéria, Noruega e Suécia.  
As maiores vencedoras são as norte-americanas, que con-
quistaram quatro dos oito Mundiais femininos já realiza-
dos. Nesta edição, a equipe dos Estados Unidos pode ser 
tonar a primeira na história a faturar três títulos consecu-
tivos. (Agência Brasil)

Jamerson reforça o Coritiba
A diretoria do Coritiba anuncia a contratação do late-

ral-esquerdo Jamerson, que já defendeu o Azuruz. O joga-
dor de 24 anos estava atuando no Guarani (SP), onde foi 
um dos melhores do Paulistão 2023 e destaque do time 
paulista na Série B de 2022, sendo o maior garçom da 
competição com sete assistências.

O jogador afirmou estar motivado com o novo desa-
fio. “Estou muito motivado para este novo desafio, quero 
poder ajudar a equipe em todos os objetivos da tempora-
da e ser muito feliz com essa camisa”, comentou o atleta.

Jamerson é natural de Salvador (BA), mas foi revela-
do pelo Marília (SP). O jogador atuou por três clubes do 
futebol português, Portimonense, Almeirim e Sertanen-
se até chegar ao Azuriz e ser transferido para o Guara-
ni (SP). O lateral assinou contrato por três temporadas. 
(Assessoria)

Os dois últimos reforços 
anunciados pelo Grêmio foram 
apresentados de forma oficial 
na terça-feira (11). O meio-cam-
pista Nathan e o atacante An-
dré Henrique estiveram presen-
tes na sala de imprensa do CT 
Presidente Luiz Carvalho, junto 
do vice-presidente de futebol 
Paulo Caleffi e responderam às 
perguntas da imprensa.  

A coletiva foi aberta pelo 
vice de futebol Paulo Caleffi, que 
deu as boas-vindas aos dois no-
vos integrantes do elenco, en-
tregando as camisas aos atletas 
e desejando um bom trabalho: 
“Quero saudar o André e o Na-
than, novos reforços do Clube. 

Desejo que a trajetória de vocês 
seja exitosa e que se incorporem 
ao elenco que já demonstra ter 
uma mentalidade vencedora”, 
disse o vice de futebol.

André Henrique foi anun-
ciado pelo Tricolor no último dia 
4 de abril, chegando por emprés-
timo até o final do ano, com op-
ção de compra. O atacante, de 21 
anos, recebeu das mãos dos diri-
gentes a camisa número 77. Vin-
do do Hercílio Luz (SC), o atleta 
destacou o momento especial 
na carreira: “É a oportunidade da 
minha vida em um clube gigante 
como o Grêmio. Quero aprender 
com todos e tenho bons exem-
plos ali na minha posição, como 

o Renato, o Diego e o próprio Su-
árez”, destacou.  

Já o experiente meia Na-
than, de 27 anos, assinou con-
trato com o Grêmio por três 
temporadas. O jogador vestiu a 
camisa número 7 e, com passa-
gens por clubes estrangeiros e 
diversos títulos conquistados na 
carreira, Nathan não escondeu o 
desejo de representar a camisa 
do Tricolor: “Fico muito feliz com 
a oportunidade que o clube me 
concedeu. Tem uma história lin-
da, já conquistou dois títulos 
esse ano. Eu venho aqui com 
muita disposição e tenho certe-
za que vamos brigar por mais tí-
tulos”, declarou. (Assessoria)

Grêmio apresenta André Henrique e Nathan 

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) 
divulgou as datas e ho-
rários dos jogos entre Azu-
riz e Palmeiras pelas oi-
tavas de final da Copa do 
Brasil Sub-17. O primeiro 
confronto será no dia 27 

de abril, às 19h, no Está-
dio Os Pioneiros, em Pato 
Branco. Já o jogo de vol-
ta está marcado para o dia 
3 de maio, às 15h, em São 
Paulo.

Na primeira fase da 
Copa do Brasil, o Azuriz eli-
minou o SKA Brasil, de San-
tana de Parnaíba (SP), clube 
do pentacampeão mundial 

Edmílson. Após empate por 
1 a 1 no tempo normal, o re-
presentante de Pato Branco 
venceu nos pênaltis, por 4 a 
2. Já o Palmeiras passou fá-
cil pelo Aefa (MS), com uma 
goleada por 11 a 0.

O Azuriz, comanda-
do pelo técnico Bruno Say-
mon, está se preparando 
para os jogos contra o Pal-

meiras pela Copa do Bra-
sil Sub-17. A equipe deverá 
ser a mesma que eliminou 
o SKA Brasil. Será um jogo 
difícil, pois o Palmeiras é o 
atual campeão, mas o Azu-
riz está treinando forte 
com o objetivo de vencer 
em casa para ter a vanta-
gem do empate no segun-
do jogo. 

Sub-17 do Azuriz fará primeiro 
jogo em casa pela Copa do Brasil

Marcos Weber

Divulgação

Divulgação

O lateral Jamerson afirmou estar muito motivado para o 
novo desafio

O Pato Futsal está re-
forçado para a sequência da 
temporada 2023. Na terça-
-feira (11), o time atual cam-
peão da Copa do Brasil e da 
Copa Paraná oficializou a 
contratação do ala Jefferson 
Ferreira Silva, o Gê, que es-
tava atuando no Galo Futsal, 
de Dois Vizinhos.

Natural de Recife (PE), 
Gê tem 29 anos e soma pas-
sagens por equipes como 
Minas Tênis Clube (MG), 
Tigre Futsal (PE), São José 
Futsal (SP), Marechal Fut-
sal (PR), Foz Cataratas (PR), 
além do Galo Futsal (PR). O 
ala é campeão mineiro e bi-
campeão pernambucano de 
futsal.

Com a camisa do Pato 
Futsal, Gê irá disputar a 
Liga Nacional de Futsal, a 
Série Ouro do Campeona-
to Paranaense, a Copa Pa-
raná e a Taça Brasil de Clu-
bes. “Estou muito feliz com 
esse novo desafio na car-
reira. O Pato Futsal é uma 
equipe de muita tradição, 
que está sempre chegando e 
conquistando títulos. Quero 
contribuir ao máximo para 
que os objetivos sejam al-
cançados”, disse.

Gê será o camisa 27 do 
Pato Futsal. Após uma série 
de avaliações clínicas e físi-
cas, o atleta está à disposi-
ção do treinador Sérgio La-
cerda. (Assessoria)

Pato Futsal contrata o ala Gê

Ala Gê vai defender o Pato Futsal na sequência da 
temporada 2023

O Azuriz está treinando forte para 
enfrentar o Palmeiras
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Cumprindo agenda na Capi-
tal do Estado, o prefeito de Co-
ronel Vivida, Anderson Manique 
Barreto se reuniu com deputa-
dos estaduais nessa terça-feira 
(11). Ele esteve com Luiz Fer-
nando Guerra, Gugu Bueno e 
Luiz Corti. 

Na pauta dos encontros, os 
pedidos de recursos para obras 
de infraestrutura e para a me-
lhoria da saúde, que na visão do 
Executivo, são importantes áreas, 

que impactam significativamente 
na vida dos nossos cidadãos. 

“É extremamente necessá-
rio atuarmos na busca de recur-
sos junto aos nossos deputados 
e ao Governo do Paraná.  Cons-
truímos uma excepcional relação 
aqui em Curitiba, e o resultado 
não podia ser melhor, já são mais 
de R$ 150 milhões em obras e 
ações já realizadas ou em anda-
mento em nosso município”, co-
memora Barreto.

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br 

O prefeito de Francisco Bel-
trão, Cleber Fontana autorizou 
nessa terça-feira (11) a realiza-
ção de concurso público para 
professores das escolas muni-
cipais e Centros Municipais de 
Educação Infantil (Cmeis). Ini-
cialmente a meta é abrir 200 va-
gas, mas o número poderá ser 
ampliado durante o prazo de vi-
gência do concurso.

“Estamos implantando novas 
escolas e Cmeis. A cidade está 
crescendo e consequentemente 

mais crianças estão chegando na 
rede pública. Com isso sentimos a 
necessidade de aumentar o qua-
dro de profissionais do magisté-
rio municipal e decidimos reali-
zar o concurso”, relata o prefeito.

Com a autorização do con-
curso, a equipe da Secretaria Mu-
nicipal de Educação passará a 
elaborar o edital, uma vez que a 
previsão é que o concurso ocor-
ra até agosto. 

Atualmente a prefeitura pos-
sui mais de 1.200 professores 
que atuam em mais de 40 unida-
des escolares, com 10.200 alu-
nos na rede municipal.

Francisco Beltrão autoriza 
concurso público para 
professores

Assessoria 
Como preservar a natureza e 

gerar renda? Qual a importância 
das sementes tradicionais para a 
produção de alimentos saudáveis? 
Como a agroecologia pode manter 
a juventude no campo? Essas e ou-
tras questões colocaram jovens do 
Brasil e da Alemanha em diálogo 
com agricultoras que atuam no se-
tor de agroecologia em Verê. Estes 
conhecimentos foram trocados de 

2 a 5 de abril. 
O grupo conheceu o moinho 

artesanal da família Carniel, que 
fabrica fubá e quirera orgânicos 
a partir de sementes tradicionais, 
já na propriedade da família Cag-
nini, onde o jovem Eduardo segue 
encontrando alternativas de renda 
para permanecer no campo, e a pro-
priedade Mina D’Água, que realiza 
o cultivo de frutíferas e flores, espe-
cialmente orquídeas e suculentas.

 A ação faz parte de um pro-
jeto de intercâmbio promovido 
pelo programa Centro de Apoio 
e Promoção da Agroecologia 
(Capa), da Fundação Luterana de 
Diaconia, com a Juventude Ru-
ral da Baviera, com apoio do go-
verno alemão. A presença da co-
mitiva alemã no Sudoeste, é uma 
retribuição, a estadas de jovens 
brasileiros na Alemanha, em se-
tembro do ano passado.

Coronel Vivida solicita recursos 
de infraestrutura e saúde 

Intercâmbio é promovido pela Capa

Jovens alemães 
conhecem produção 
agroecológica em Verê

Divulgação Capa

Edição nº 8367



geral
12 de abril de 2023   diariodosudoeste.com.br

B7

STF homologa 
acordo que 
garante 62% de 
desconto em 
dívida contraída 
no caso 
Banestado
AEN

O Governo do Estado do Pa-
raná formalizou na segunda-feira 
(10), no Supremo Tribunal Federal 
(STF), um acordo com o banco Itaú 
para dar fim a uma dívida histórica 
relacionada ao Banestado, contraí-
da há quase 23 anos, e que deixou 
de ser paga há 20 anos pelo gover-
no da época.

Na ação relatada pelo minis-
tro Ricardo Lewandowski, o Estado 
conseguiu um desconto de 62% no 
valor devido, que era de R$ 4,5 bi-
lhões, e caiu para R$ 1,7 bilhão, com 
pagamento nos próximos 2 anos.

Além de dar fim ao imbróglio 
jurídico, o acordo evita que o paga-
mento da dívida seja feito por pre-
catório, o que poderia comprome-
ter a fila de pagamento atual, que 
deve ser zerada até 2029. A medi-
da garante economia aos cofres pú-
blicos, já que com os juros de um 
processo em precatório, o valor po-
deria ultrapassar os R$ 7 bilhões, 
colocando em risco a continuidade 
da prestação de serviços essenciais 
como saúde, educação e segurança 
pública.

 “Com a mediação do STF e um 
trabalho muito competente dos 
procuradores estaduais e técni-
cos da Secretaria da Fazenda, o Pa-
raná coloca fim a um passivo his-
tórico. A dívida poderia quebrar o 
Estado caso entrasse na fila de pre-
catórios”, afirmou o governador Ra-
tinho Junior.

 “Isso demonstra a responsa-
bilidade do governo com as con-
tas públicas, pois conseguimos um 
desconto relevante a partir dessa 
negociação. Estamos colocando fim 
a um dos maiores processos jurídi-
cos do Estado do Paraná”, comple-
tou o governador.

A procuradora-geral do Esta-
do, Leticia Ferreira da Silva, expli-
ca que os estudos para negociação 
duraram anos. “O acordo põe fim a 
uma dívida contratual que deixou 
de ser paga em 2003, acarretan-
do elevados juros devidos pelo Es-
tado. A dívida foi reconhecida por 
mais de uma vez como válida pelo 
STF. Por isso, após criteriosa aná-
lise, concluímos que havia risco. 
Com o acordo, conseguimos evitar 
a penhora e reduzimos substancial-
mente o montante da dívida, viabi-
lizando uma economia de R$ 2,8 
bilhões para os cofres públicos”, sa-
lientou Letícia.

O Ministro Ricardo Lewan-
dowski, ao analisar o termo apre-
sentado, afirmou que “o acordo fir-
mado, decorrente de concessões 
recíprocas, tem por finalidade o 
adimplemento de obrigação con-
tratual validamente assumida, de 
modo que o parcelamento negocia-
do permitirá à Administração Pú-
blica planejar-se com antecedência 
e previsibilidade”.

TCE fiscalizará 111 obras paralisadas em 18 municípios do Paraná
Assessoria

O Tribunal de Contas do Es-
tado do Paraná (TCE-PR), através 
de sua Coordenadoria de Obras 
Públicas (COP), está dando iní-
cio à execução de novas audito-
rias de obras paralisadas, confor-
me previsto na diretriz nº 11 do 
Plano Anual de Fiscalização (PAF) 
de 2023 do órgão de controle.

A equipe responsável pela 
atividade deve fiscalizar, ao lon-
go do ano, 111 obras paradas 
que estão sob a responsabilidade 
de 18 diferentes prefeituras, cujo 

valor total dos contratos é estima-
do em aproximadamente R$ 148 
milhões.

Essa amostra foi extraída de 
um universo de 1.156 obras de-
claradas como paralisadas no 
Portal Informação para Todos 
(PIT) da Corte em fevereiro des-
te ano. Elas se encontram em 266 
dos 399 municípios paranaenses.

A meta geral da atividade é 
avaliar a gestão e a transparência 
sobre a condução de obras públi-
cas municipais que se encontram 
paradas no Estado, visando a ado-

ção de medidas para sua retoma-
da e conclusão, com a disponibili-
zação de benefícios à população.

Mais especificamente, os au-
ditores da COP verificarão o cum-
primento do artigo 45 da Lei 
de Responsabilidade Fiscal (Lei 
Complementar nº 101/2000) 
em relação a obras; a existência 
de procedimentos e ações para 
dar continuidade às obras para-
lisadas e evitar que ocorram no-
vas interrupções; e quais os con-
troles empregados para garantir 
a correta divulgação das informa-

ções a respeito da situação das 
obras no PIT e no Sistema de In-
formações Municipais - Acompa-
nhamento Mensal (SIM-AM) do 
TCE-PR.

No que diz respeito aos Ob-
jetivos de Desenvolvimento Sus-
tentável (ODS) da Agenda 2030 
da Organização das Nações Uni-
das (ONU), as fiscalizações enqua-
dram-se naquele de número 11, 
relativo a cidades e comunidades 
sustentáveis, atendendo também 
ao de número 16, que trata de 
paz, justiça e instituições eficazes.

Agência Brasil
O Conselho Federal de Medi-

cina (CFM) proibiu a prescrição 
médica de terapias hormonais 
com esteroides androgênicos e 
anabolizantes com finalidade es-
tética, para ganho de massa mus-
cular ou melhora do desempenho 
esportivo. Segundo a entidade, 
a decisão foi tomada em razão 
da inexistência de comprovação 
científica suficiente que sustente 
o benefício e a segurança do pa-
ciente. A resolução foi publicada 
na terça-feira (10) no Diário Ofi-
cial da União.

A medida destaca a inexis-
tência de estudos clínicos ran-
domizados de boa qualidade me-
todológica que demonstrem a 
magnitude dos riscos associados 
à terapia hormonal androgênica 
em níveis acima dos fisiológicos, 
tanto em homens quanto em mu-
lheres, além da ausência de com-
provação científica de condição 
clínico-patológica na mulher de-
corrente de baixos níveis de tes-
tosterona ou androgênios. 

Riscos 
Por meio de nota, o conselho 

alerta para os riscos potenciais do 
uso de doses inadequadas de hor-
mônios e a possibilidade de efei-
tos colaterais danosos, ainda que 
com o uso de doses terapêuticas, 
especialmente em casos de defici-
ência hormonal não diagnostica-
da apropriadamente.  

Dentre os efeitos adversos 
possíveis estão os cardiovascula-
res, incluindo hipertrofia cardía-
ca, hipertensão arterial sistêmica 
e infarto agudo do miocárdio; ate-
rosclerose; estado de hipercoagu-
labilidade; aumento da trombo-
gênese e vasoespasmo; doenças 
hepáticas como hepatite medica-
mentosa, insuficiência hepática 
aguda e carcinoma hepatocelular; 
transtornos mentais e de compor-
tamento, incluindo depressão e 
dependência; além de distúrbios 
endócrinos como infertilidade, 
disfunção erétil e diminuição de 
libido. 

De acordo com o CFM, a per-
cepção é corroborada pelas socie-
dades brasileiras de Endocrinolo-
gia e Metabologia, de Medicina 

do Esporte e do Exercício, de Car-
diologia, de Urologia, de Derma-
tologia, de Geriatria e Gerontolo-
gia e pelas federações brasileiras 
de Gastroenterologia e das Asso-
ciações de Ginecologia e Obste-
trícia, que emitiram nota conjun-
ta cobrando a regulamentação do 
uso de esteroides anabolizantes e 
similares para fins estéticos e de 
performance.  

Entenda 
A resolução do conselho re-

gulamenta que a prescrição mé-
dica de terapias hormonais está 
indicada em casos de deficiência 
específica comprovada, de acor-
do com a existência de nexo cau-
sal entre a deficiência e o quadro 
clínico, cuja reposição hormo-
nal proporcione benefícios cien-
tificamente comprovados, sendo 
“vedada ao médico a prescrição 
de medicamentos com indicação 
ainda não aceita pela comunida-
de científica”.  

O uso de terapias hormonais 
com a finalidade de retardar, mo-
dular ou prevenir o envelheci-
mento permanece vedado.  

A publicação prevê a prescri-
ção de esteroides androgênicos 
e anabolizantes como justifica-
da para o tratamento de doenças 
como hipogonadismo, puberdade 
tardia, micropênis neonatal e ca-

quexia, podendo ainda ser indica-
da na terapia hormonal cruzada 
em transgêneros e, a curto prazo, 
em mulheres com diagnóstico de 
desejo sexual hipoativo. 

O Conselho Federal de Medi-
cina também define que, no exer-
cício da medicina, ficam proibi-
das a prescrição e a divulgação 
de hormônios anunciados como 
bioidênticos em formulação nano 
ou com nomenclaturas de cunho 
comercial sem a devida compro-
vação científica de superioridade 
clínica para a finalidade prevista, 
assim como de moduladores se-
letivos do receptor androgênico 
para qualquer indicação. A veda-
ção está de acordo com o entendi-
mento da Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa). 

Abuso 
Segundo o conselho, é cres-

cente o número de pessoas utili-
zando esse tipo de medicação de 
forma ilícita. O CFM relata ainda 
um aumento na administração do 
hormônio do crescimento (GH) de 
forma abusiva por atletas, ama-
dores e profissionais, como dro-
ga ergogênica, motivo pelo qual o 
hormônio foi incluído na lista de 
substâncias anabolizantes da An-
visa e no rol de drogas proibidas 
no esporte pela Agência Mundial 
Anti-Doping. 

 “Drogas ergogênicas ten-
dem a melhorar o desempenho 
físico retardando a fadiga, im-
pulsionando o ganho de massa 
muscular (propriedade anabo-
lizante) e a quebra de gordura 
(propriedade lipolítica)”, desta-
cou o CFM. 

A resolução determina, tam-
bém, que permanece proibida ao 
médico a adoção experimental de 
qualquer tipo de terapêutica não 
liberada para uso no Brasil sem 
a devida autorização dos órgãos 
competentes e sem o consenti-
mento do paciente ou de seu res-
ponsável legal, que devem estar 
devidamente esclarecidos  

A restrição também se esten-
de à realização de cursos, even-
tos e publicidade com o objetivo 
de estimular o uso ou fazer apo-
logia a possíveis benefícios de te-
rapias androgênicas com finalida-
des estéticas, de ganho de massa 
muscular ou de melhora na per-
formance esportiva. 

“Esse item assume relevân-
cia diante da proliferação de ati-
vidades de extensão, educação 
continuada e pós-graduação so-
bre terapias hormonais cuja base 
é o treinamento de profissionais 
para prescrição de hormônios e 
outros tratamentos ainda sem 
comprovação científica”, con-
cluiu o conselho.

CFM proíbe prescrição médica de 
anabolizante para fins estéticos

Decisão está publicada no Diário Oficial da União
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % out nov dez jan fev mar ano 12m 

INPC (IBGE) 0,47 0,38 0,69 0,46 0,77 0,64 1,88 4,36

IPCA (IBGE) 0,59 0,41 0,62 0,53 0,84 0,71 2,09 4,65

IPCA-15 (IBGE) 0,15 0,53 0,52 0,55 0,76 0,69 2,01 5,36

IPC (FIPE) 0,45 0,47 0,54 0,63 0,43 - 1,06 6,70

IGP-M (FGV) -0,97 -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,05 0,20 0,17

IGP-DI (FGV) -0,62 -0,18 0,31 0,06 0,04 -0,34 -0,16 -1,25

IPA-DI (FGV) -1,04 -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 -0,94 -3,51

IPC-DI (FGV) 0,69 0,57 0,35 0,80 0,34 0,74 1,89 4,04

INCC-DI (FGV) 0,12 0,36 0,09 0,46 0,05 0,30 0,81 8,04

jan fev mar
TJLP (%) 7,37 7,37 7,37
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.302,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/3 a 1/4 0,7404 0,7404 0,2392
2/3 a 2/4 0,7129 0,7129 0,2118
3/3 a 3/4 0,6752 0,6752 0,1743
4/3 a 4/4 0,6751 0,6751 0,1742
5/3 a 5/4 0,7125 0,7125 0,2114
6/3 a 6/4 0,7400 0,7400 0,2388
7/3 a 7/4 0,7393 0,7393 0,2381
8/3 a 8/4 0,7097 0,7097 0,2087
9/3 a 9/4 0,6729 0,6729 0,1720
10/3 a 10/4 0,6481 0,6481 0,1474
11/3 a 11/4 0,6452 0,6452 0,1445
12/3 a 12/4 0,6727 0,6727 0,1718
13/3 a 13/4 0,7099 0,7099 0,2089
14/3 a 14/4 0,7074 0,7074 0,2064
15/3 a 15/4 0,7098 0,7098 0,2088
16/3 a 16/4 0,6724 0,6724 0,1715
17/3 a 17/4 0,6452 0,6452 0,1445
18/3 a 18/4 0,6445 0,6445 0,1438
19/3 a 19/4 0,6719 0,6719 0,1710
20/3 a 20/4 0,7092 0,7092 0,2082
21/3 a 21/4 0,7099 0,7099 0,2089
22/3 a 22/4 0,6721 0,6721 0,1712
23/3 a 23/4 0,6461 0,6461 0,1454
24/3 a 24/4 0,6081 0,6081 0,1076
25/3 a 25/4 0,6083 0,6083 0,1078
26/3 a 26/4 0,6458 0,6458 0,1451
27/3 a 27/4 0,6733 0,6733 0,1724
28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094

TR MÊS % ano 12 m

Março/23 0,2392 0,53 2,01
Abril/23 0,0821 0,61 2,04

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JAN FEV %m %ano %12m

Paraná 2.221,44 2.223,81 0,11 0,21 10,36
Norte 2.179,35 2.167,12 -0,56 -0,60 7,57
Noroeste 2.225,05 2.227,25 0,10 0,33 10,69
Oeste 2.257,50 2.261,51 0,19 0,30 9,97

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 153,00 -4,4% -9,7%
Ponta Grossa 146,00 -3,3% -12,6%
Maringá 143,00 -5,3% -10,6%
Cascavel 143,00 -5,3% -11,2%
Sudoeste 145,00 -5,2% -11,6%
Guarapuava 145,00 -5,2% -11,6%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 88,00 0,0% -2,2%
Sudoeste 74,00 -5,1% -11,9%
Cascavel 72,00 -5,3% -13,3%
Maringá 72,00 -5,3% -13,3%
Ponta Grossa 74,00 -3,9% -11,9%
Guarapuava 74,00 -3,9% -11,9%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% -4,8%
Ponta Grossa 94,00 0,0% -5,1%
Maringá 92,00 0,0% -5,2%
Cascavel 94,00 0,0% -5,1%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 1.497,25 10,00 -1,3% -0,6%
jul/23 1.471,25 9,50 -0,8% -1,6%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 651,00 -3,00 -0,4% 5,5%
jul/23 627,75 -2,75 0,0% 3,5%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/23 457,80 7,10 0,1% -5,8%
jul/23 455,00 6,90 0,4% -4,7%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/23 674,00 -4,50 -2,5% -0,8%
jul/23 684,00 -6,75 -2,8% -0,9%

Ações % R$

Petrobras PN +4,69% 25,66 
Vale ON +5,62% 82,63 
ItauUnibanco PN +3,57% 25,55 
Bradesco PN +5,46% 13,90 
Magazine Luiza ON +13,13% 3,79 
Gol PN +15,65% 7,02 
Azul PN +13,81% 12,28 
Hapvida ON +13,19% 2,66

INDICE BOVESPA 

Alta: 4,29% 106.213 pontos

Volume negociado: R$ 32,24 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 11/04/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 11/04/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 11/04/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA FEVEREIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice fev mar abr
INPC (IBGE) 1,0571 1,0547 1,0436
IPCA (IBGE) 1,0577 1,0570 1,0465
IGP-M (FGV) 1,0379 1,0186 1,0017
IGP-DI (FGV) 1,0301 1,0153 0,9875
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Março/23 0,7404 2,05 8,30
Abril/23 0,5825 2,64 8,33

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Março/23 0,7404 2,05 8,30
Abril/23 0,5825 2,64 8,33

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 136,46 0,0% -4,3% -10,6% 137,50 137,50 

MILHO saca 60 kg 67,46 -0,2% -2,8% -11,5% 70,50 69,50 

TRIGO saca 60 kg 82,26 0,1% -1,9% -8,2% 83,00 82,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 394,82 0,0% 0,0% 7,2% - 380,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 270,16 0,4% 0,2% 4,8% - 280,00 

BOI GORDO arroba, em pé 280,01 0,2% -0,1% 3,3% 290,00 270,00 

SUÍNO kg, vivo 6,35 -0,2% 0,2% -9,4% 5,80 5,60 

ERVA MATE arroba 22,67 0,0% 0,9% 1,4% - 20,00 

PREÇO AO PRODUTOR 11/04/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 10/04 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.490,60 -0,82% 1,63%
Boi gordo (2) 284,90 -3,14% -3,73%
Café (3) 1.096,07 -0,46% 4,89%
Algodão (4) 452,93 1,39% -2,75%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 11/04/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 11/04/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 190,50 7,90 9,0% 7,1%
jul/23 188,45 7,75 8,3% 6,4%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

101.506 101.869 100.977 100.821 101.846 106.213

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

03/04 04/04 05/04 06/04 10/04 11/04

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

10/04 R$ 325,00 /grama -0,79%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 1,14% Var. abril: -1,20%

Compra R$ 5,007
Venda R$ 5,008

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 1,39% Var. abril: -1,33%

Compra R$ 5,0122
Venda R$ 5,0128

DÓLAR PARALELO
Baixa: 1,31% Var. abril: -1,12%

Compra R$ 4,91
Venda R$ 5,29

DÓLAR TURISMO
Baixa: 1,31% Var. abril: -1,12%

Compra R$ 4,91
Venda R$ 5,27

EURO
Baixa: 0,78% Var. abril: -1,03%

Compra R$ 5,4648
Venda R$ 5,4675

EURO TURISMO
Baixa: 0,69% Var. abril: -0,52%

Compra R$ 5,25
Venda R$ 5,79  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0375
Libra esterlina R$ 6,22
Peso argentino R$ 0,023

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 133,67
Libra esterlina 0,81
Euro 0,92

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 82,75 0,30 2,1% 4,8%
jul/23 82,91 0,18 1,9% 4,0%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.684,79 +0,29
Londres 7.785,72 +0,57
Frankfurt 15.655,17 +0,37
Tóquio 27.923,37 +1,05

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO DE PAGAMENTO: 15/03/23

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066

ECONOMIA
12 de abril de 2023   diariodosudoeste.com.br

B8 Edição nº 8367

Agência Brasil 
O Índice Nacional de Preços 

ao Consumidor Amplo (IPCA), que 
apura a inflação oficial do país, 
subiu 0,71% em março, desace-
lerando em relação a fevereiro, 
quando houve alta de 0,84%. Em 
março de 2022, o índice tinha su-
bido 1,62%.

O maior impacto (0,43 pon-
to percentual - pp) e maior varia-
ção (2,11%) no índice partiram 
do grupo Transportes, no mês 
passado. 

Com alta de 8,33%, a gaso-
lina representou o maior impac-
to individual no índice de março 
(0,39 pp) e teve grande peso no 
comportamento do grupo. O eta-
nol avançou 3,20%. Os dados fo-
ram divulgados hoje (11) pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Para o analista da pesquisa, 
André Almeida, a volta da cobran-

ça dos impostos federais no início 
daquele mês foi o motivo da ele-
vação da gasolina e do etanol. “Os 
resultados da gasolina e do eta-
nol foram influenciados princi-
palmente pelo retorno da cobran-
ça de impostos federais no início 
do mês, estabelecido pela Medida 
Provisória nº 1157/2023. Havia, 
portanto, a previsão do retorno 
da cobrança de PIS/Cofins sobre 
esses combustíveis a partir de 1º 
de março”, disse.

Ainda no grupo transportes, 
o gás veicular registrou queda de 
2,61% e óleo diesel, de 3,71%. As 
passagens aéreas, que haviam re-
cuado 9,38% em fevereiro, caíram 
5,32% desta vez. Reajustes em ta-
rifas de táxi em Belo Horizonte, 
em ônibus intermunicipal na re-
gião metropolitana do Rio de Ja-
neiro, além de ônibus urbano em 
quatro áreas de abrangência do 
índice, também influenciaram em 

Transportes.

Acumulado
No ano, o IPCA acumula ele-

vação de 2,09% e, nos últimos 12 
meses, de 4,65%, percentual me-
nor do que os 5,60% registrados 
no período imediatamente ante-
rior. Esse foi o menor IPCA em 12 
meses desde janeiro de 2021.

Outros grupos
Na sequência de altas, ficaram 

saúde e cuidados pessoais (0,82%) 
e habitação (0,57%). Nos dois ca-
sos foram observadas desacelera-
ções em relação a fevereiro, con-
tribuindo com 0,11 pp e 0,09 pp, 
respectivamente. O grupo saúde e 
cuidados pessoais foi pressiona-
do, especialmente, pelo avanço de 
1,20% do plano de saúde, que per-
manece incorporando as frações 
mensais dos planos novos e anti-
gos referentes ao ciclo de 2022-

2023. Já no grupo habitação, o 
maior impacto (0,09 pp) partiu da 
energia elétrica residencial, que 
subiu 2,23%.

A queda da alimentação no 
domicílio, que saiu da alta de 
0,04% em fevereiro para o recuo 
de 0,14% em março, foi a causa 
do aumento de 0,05% em alimen-
tação e bebidas. Outro grupo que 
teve aumento (0,50%) foi o de co-
municação. Em movimento con-
trário, o grupo artigos de residên-

cia, que caiu 0,27% depois de alta 
de 0,11% em fevereiro, foi o único 
pesquisado a registrar queda nes-
te mês.

As variações negativas em 
março, nos itens de televisão, som 
e informática (-1,77%) foram as 
principais responsáveis pelo com-
portamento do grupo. “As promo-
ções realizadas durante a semana 
do consumidor, ocorrida em mar-
ço, podem ter influenciado”, rela-
tou o analista.

Inflação oficial sobe 0,71% em março, diz IBGE

Regiões
Nos índices regionais, todas as áreas avançaram em 

março, sendo que a maior variação foi registrada em 
Porto Alegre (1,25%). A causa foram as altas da gasolina 
(10,63%) e da energia elétrica residencial (9,79%). Fortale-
za, com alta de 0,35%, foi a menor variação no mês, com 
quedas de 17,94% no preço do tomate e de 2,91% no fran-
go inteiro.
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